

Fecha: 17-01-2021

Visitas: 2.157

Favorabilidad: No Definida

Fuente: Resumen

Título: **"El Cuarto Propio de Magdalena Navarrete": próximo lanzamiento de libro de memorias de una luchadora contra la dictadura chilena | Resumen.cl**

Link: <https://resumen.cl/articulos/el-cuarto-propio-de-magdalena-navarrete-proximo-lanzamiento-de-libro-de-memorias-de-una-luchadora-contra-la-dictadura-chilena>

Memoria y DDHH Jan 17,2021 [resumen. cl] El proyecto de rescate de memorias de madres de detenidos desaparecidos por la dictadura de Pinochet, realizado por el Colectivo Bugambilia, publicará próximamente un nuevo trabajo. El libro relatará a partir de sus propias palabras, las vivencias de Magdalena Navarrete Faralado, madre del militante del MIR, Sergio Reyes Navarrete. Magdalena Navarrete Faralado nació en Valparaíso, el 27 de septiembre de 1923. Fue contadora y tras contraer matrimonio, tuvo cuatro hijos. El tercero de ellos, Sergio, fue detenido y desaparecido por la dictadura de Pinochet el 16 de noviembre de 1974, a sus 26 años. Sergio Alfonso Reyes Navarrete, el "Piojo Reyes", era egresado de Economía de la Universidad de Chile y a la fecha de su detención, era estudiante de Filosofía de la misma casa de estudios. Militante del Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR), era fanático de Los Beatles y ávido lector de novelas y filosofía alemana.

Tras ser secuestrado por Osvaldo Romo Mena, Basclay Zapata y un tercer agente de la Dirección de Inteligencia Nacional (DINA), desde su departamento en el centro de Santiago, fue trasladado a distintos centros clandestinos de detención, como el ubicado en calle José Domingo Cañas, y también a Villa Grimaldi.

Desde que se enteró de la detención de su hijo, Magdalena comenzó un largo recorrido por los centros de detención reconocidos de forma oficial por la dictadura, como el caso de Tres y Cuatro Álamos, además de otros recintos, incluso en zonas del sur de Chile. En este recorrido, Magdalena se encuentra y organiza con otras madres, hermanas, esposas, compañeras y amigas que compartían la dolorosa búsqueda, extendida hasta el día de hoy.

En su trayectoria de lucha, también se insertó en espacios como el Comité Pro-Paz, la Vicaría de la Solidaridad y conformó la Línea Fundadora de la Agrupación de Familiares de Detenidos Desaparecidos (AFDD), donde fue partícipe de las innumerables acciones realizadas.

Te puede interesar : Lota: Inauguran Memorial de Homenaje a Oscar Arros Yañez Entre 2017 y 2018, a partir del vínculo con Magdalena, nace el Colectivo Bugambilia, proyecto conformado por mujeres que, desde diversas disciplinas de las humanidades y artes visuales, se reunieron con el objetivo de rescatar memorias de lucha y resistencia de madres de detenidos desaparecidos, más allá de la perspectiva de revictimización que ha contemplado el discurso hegemónico.

En 2019, el colectivo inicia la edición de sus memorias, para ser publicadas en el libro "El cuarto propio de Magdalena: Memorias de una luchadora", el cual será lanzado a finales de este mes por la Editorial Escaparate.

El trabajo de edición fue desarrollado por Maíra Nascimento (Licenciada en Historia, Universidade Federal de Minas Gerais; Magíster en Historia, Universidad de Concepción) y Javiera Velásquez (Licenciada en Historia, Universidad Academia de Humanismo Cristiano; Magíster © en Historia, USACH), pertenecientes a Bugambilia, en conjunto con Rocío Almendras, colaboradora externa (Licenciada en Historia, USACH; Magíster en Educación, PUC). Las memorias presentadas en el libro, según la propia autora, son una recopilación de historias vividas por ella y por muchas compañeras, conteniendo elementos y experiencias que reivindican los procesos de lucha, organización, solidaridad y resistencia de mujeres y hombres contra la dictadura chilena, en lo público y lo privado.

Aquellos son relatos de acciones realizadas por madres, hermanas, esposas, amigas y compañeras que marcaron un quiebre en los estándares de género impuestos socialmente, visibilizando el rol de las mujeres en el espacio público, en una oposición férrea a la dictadura y en la búsqueda por justicia y verdad, contra la impunidad transicional y del presente.

Para financiar los costos de impresión, el Colectivo inició una campaña de preventa a través de sus redes sociales (@colectivobugambilia en Instagram y Facebook) y del correo electrónico . El valor de cada ejemplar en preventa es de \$6.000 e incluye un fanzine "1974: una madre siembra una semilla", publicado el 2019 y donde se relatan parte de las vivencias de Magdalena y de Elsa Esquivel, madre de Luis Mahuida Esquivel, también detenido y desaparecido por la DINA.

Con la publicación de las memorias de Magdalena, el Colectivo Bugambilia apela a contribuir con el reconocimiento político y social de las mujeres que enfrentaron la tiranía desde el dolor, pena y rabia, pero también desde el amor, la solidaridad y la organización.

Por otro lado, el reconocimiento de las redes de resistencia y reciprocidad descritas en el texto, constituyen ejemplos para la organización social actual,



[resumen.cl] El proyecto de rescate de memorias de madres de detenidos desaparecidos por la dictadura de Pinochet, realizado por el Colectivo Bugambilia, publicará próximamente un nuevo trabajo. El libro relatará a partir de sus propias palabras, las vivencias de Magdalena Navarrete Faralado, madre del militante del MIR, Sergio Reyes Navarrete.

Magdalena Navarrete Faralado nació en Valparaíso, el 27 de septiembre de 1923. Fue contadora y tras contraer matrimonio, tuvo cuatro hijos. El tercero de ellos, Sergio, fue detenido y desaparecido por la dictadura de Pinochet el 16 de noviembre de 1974, a sus 26 años.

Sergio Alfonso Reyes Navarrete, el "Piojo Reyes", era egresado de Economía de la Universidad de Chile y a la fecha de su detención, era estudiante de Filosofía de la misma casa de estudios. Militante del Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR), era fanático de Los Beatles y ávido lector de novelas y filosofía alemana. Tras ser secuestrado por Osvaldo Romo Mena, Basclay Zapata y un tercer agente de la Dirección de Inteligencia Nacional (DINA), desde su departamento en el centro de Santiago, fue trasladado a distintos centros clandestinos de detención, como el ubicado en calle José Domingo Cañas, y también a Villa Grimaldi.

Desde que se enteró de la detención de su hijo, Magdalena comenzó un largo recorrido por los centros de detención reconocidos de forma oficial por la dictadura, como el caso de Tres y Cuatro Álamos, además de otros recintos, incluso en zonas del sur de Chile. En este recorrido, Magdalena se encuentra y organiza con otras madres, hermanas, esposas, compañeras y amigas que compartían la dolorosa búsqueda, extendida hasta el día de hoy. En su trayectoria de lucha, también se insertó en espacios como el Comité Pro-Paz, la Vicaría de la Solidaridad y conformó la Línea Fundadora de la Agrupación de Familiares de Detenidos Desaparecidos (AFDD), donde fue partícipe de las innumerables acciones realizadas.

Te puede interesar: [Lota: Inauguran Memorial de Homenaje a Oscar Arros](#)

permitiendo cargar con la memoria histórica para la construcción del presente y recordando a quienes hoy el negacionismo y la impunidad pretenden volver a borrar.